UNIQUEMENT PAR ABONNEMENT

mercredi **21 septembre 2022**

n° 7863 0,70 euro LA VIE DE LA REDAC: LECHEF TRAVAILLE DANS SON HAMAC!

DANG SON HAMAC!

HI HI . IL G'EST EN DORNI ...

TI NE ME (D'ERA PRUS DESSUS QUAND TE FERRA LA SIESTE!

- CIL!

{ IL Y A 230 ANS }

Durant la Révolution française (1789-1799), la monarchie (*lire p. 8 n° d'hier*) était abolie (*supprimée*). C'était le début de la Première République. Elle a duré jusqu'en 1804, lorsque Napoléon Bonaparte est devenu empereur des Français.

Lever du soleil : 7 h 37 | Coucher du soleil : 19 h 50

LA MÉTÉO DE **DEMAIN**

On en apprend tous les jours!

Quotidier

Sylvain Cordier/Biosphoto

Découvre la version PDF du journal de demain dès ce soir, à 20 h, sur

Pour les 10-13 ans : 10 minutes de lecture chaque jour



Pourquoi des orques attaquent des bateaux dans l'océan Atlantique

AVIS I 3 abonnés ont vu en avant-première le film d'animation Les Secrets de mon père.

p. /

97% (97 sur 100) des élèves d'école élémentaire habitant dans une ville de plus de 100 000 habitants, en France, sont accompagnés (ex. : par un parent) pour se rendre à l'école.

Source : Harris Interactive

Les mers qui entourent la France

ROYAUME-

UNI Londres

Bordeaux

Golfe de

Gascogne

ESPAGNE

FRANCE

La Manche

GÉOGRAPHIE

Elle s'étend sur 75 000 km² (7 fois moins que la taille de la France). C'est un bras de mer qui sépare la France du Royaume-Uni. L'eau y est fraîche, même en été.

OCÉAN ATLANTIQUE

L'océan Atlantique

Il s'étend sur environ 106 millions de km² (193 fois la France) et sépare l'Europe et l'Afrique de l'Amérique. Les côtes françaises de l'océan Atlantique sont plutôt <mark>escarpées</mark> au Nord (en Bretagne), basses et sablonneuses au Sud (dans les Landes).

Les golfes

2 grands golfes bordent les côtes françaises. Le golfe de Gascogne, dans l'océan Atlantique, est situé entre la France et l'Espagne. Le golfe du Lion se trouve en Méditerranée.

RTUGAL

Détroit de Gibraltar

À RETENIR

- La France est entourée de 3 mers et 1 océan.
- 2 Au Nord, la France est bordée par la mer du Nord et la Manche. Ce sont des mers plutôt froides. La Manche sépare la France du Royaume-Uni.
- 3 L'océan Atlantique, le deuxième plus grand océan du monde (après l'océan Pacifique), borde la France à l'Ouest.

La mer Méditerranée

Elle s'étend sur

de Gibraltar.

2,5 millions de km²

(4,5 fois la France).

C'est une mer chaude,

très salée. Ses marées

est séparée de l'océan

Atlantique par le détroit

sont très faibles. Elle

4 La mer Méditerranée sépare l'Europe de l'Afrique.

Escarpé

Dont la pente est raide

MER

MÉDITERRANÉE

Partie de mer qui s'avance à l'intérieur des terres.

Bras de mer étroit entre

M I Mers entourant la France

Elle s'étend sur 575 000 km²

(un peu plus que la superficie de la France). C'est une mer froide.

Son sous-sol est riche en pétrole.

De grands ports européens sont

Hambourg

ALLEMAGNE

(Royaume-Uni), Anvers (Belgique),

Rotterdam (Pays-Bas) et Hambourg

situés sur ses côtes : Londres

(Allemagne).

DU NORD

Rotterdam

Marseille

BELGIQUE

et difficile d'accès. Golfe

Détroit

2 terres.

{ CONTEXTE }

Louis

rédacteur en chef du jour

«Je me demande

un bateau !»

ce qui est passé par

la tête de la première

orque qui a joué avec

Mers | Les orques font partie des delphinidés

Elles sont présentes dans tous les océans et toutes

les mers du monde.

Groupes | Ces cétacés vivent dans des groupes

comptant parfois plusieurs dizaines d'individus. Ils parcourent jusqu'à 200 km par jour.





Les bateaux ne sont pas des proies pour les

orques. Il n'y a aucun intérêt à les attaquer 🕥

«Des jeux plutôt que des attaques»

epuis 2 ans, plus de 60 « attaques » d'orques contre des

bateaux ont été comptées par

des spécialistes dans l'océan Atlantique, le long des côtes européennes (lire p. 2). Elles ont surtout eu lieu au large du Portugal et de l'Espagne. Mais, en août, un voilier de 12 mètres a été heurté à plusieurs reprises par 5 orques, au large de la Bretagne. Les 2 marins à bord ont réussi. à se réfugier dans un port. Leur gouvernail était arraché. En juillet, pour la même raison, un voilier a coulé au large du Portugal. Ses occupants ont été secourus.

«On connaît bien ces orques, explique Christophe Guinet.

expert des mammifères marins. Elles appartiennent à un groupe d'environ 40 individus que l'on voit souvent, l'été, dans le détroit de Gibraltar (lire p. 2). Elles y mangent des thons rouges. » Les orques

cherchent-elles vraiment à attaquer ? «.le ne pense pas estime l'expert. Les bateaux ne sont pas des proies pour elles. Elles n'ont aucun intérêt à les attaquer. C'est même dangereux, car elles risquent de se blesser ou d'être tuées. À mon avis, ces rencontres avec les bateaux sont plutôt

des sortes de jeux. Les orques

sont <mark>sociables</mark> et curieuses. Le jeu a un rôle essentiel chez ces prédateurs. Il leur apprend à maîtriser des mouvements et à adopter des comportements nécessaires pour la chasse. et donc pour leur survie. On pense que ce comportement a été <mark>initié</mark> par 3 jeunes orques, peut-être amusées par les bateaux. Puis d'autres cétacés de leur famille les ont imitées. On a déjà observé ces comportements d'imitation chez cette espèce (lire Comprendre). En général, ils disparaissent au bout de quelques années.» C. Hallé

{ COMPRENDRE }

Des orques suivent des « modes »!

Des études ont montré que les orques suivent parfois des modes au sein de leur groupe. «Des orques "naïves" imitent le comportement d'orques "expérimentées" », précise Christophe Guinet. Par exemple, durant quelques années, dans le détroit de Puget, aux États-Unis (Amérique), des orques avaient l'habitude de porter sur la tête le saumon qu'elles venaient de chasser! Puis, un jour, elles ont arrêté.

Delphinidés

Famille de mammifères marins à dents. Gouvernail

un bateau.

Sociable

Ici, aimant la compagnie des autres. Initié

Appareil servant à diriger

lci, pratiqué en premier.

Quel est l'autre nom de l'orque ?

Ľ,épaulard.



grande table du monde, dressée dimanche entre Saint-Denis et Saint-Ouen (93). 10 000 personnes pouvaient y prendre place!

Barbe de 30 cm



Après avoir gagné un concours de barbe. fin août, au Royaume-Uni (Europe) (lire n° 7846), Loïc Papillon veut participer au Championnat du monde 2023, en Allemagne (Europe). Cet habitant de Dijon (21) laisse pousser sa harbe depuis 8 ans Elle mesure 30 cm de long.

Serpent de chantier



Des ouvriers travaillant sur un chantier ont trouvé un serpent orange de 1.20 mètre de long. le 8 septembre, à Saint-Pierreen-Faucigny (74). Cette couleuvre américaine inoffensive, a été capturée par les pompiers.

Inoffensif Pas dangereux Reproduire Départager Ici, désigner le vainqueur

Une course rigolote de caisses à savon!

`était l'événement

à Toulouse (31).

du week-end

(des véhicules sans moteur

fabriqués par des passionnés) s'est tenue dimanche. Faits de

bouts de vélos, de poussettes

ou de tondeuses. 48 bolides

y ont participé. Ils ont dévalé

la colline de Pech-David :

couvert d'obstacles.

un parcours de 530 mètres

de moutons». faite de vraie

laine tondue! Un jury (dont

faisaient partie les rappeurs

L'équipe «La Sardinade»,

venue de Marseille (13),

a gagné la compétition.

de sardines!

Sa caisse imitait une boîte

rédacteur en chef du jour «C'est original! Ça donne envie de voir à quoi ressemblent tous ces bolides. C'est une bonne idée, le ballon de rugby.»



Vrai ou faux ? Les boissons «énergisantes», telles que le Red Bull, sont déconseillées aux enfants.



Un grand requin blanc observé à 5 km des côtes

et impressionnante. Le 12 septembre, vers 8h, des pêcheurs ont vu et filmé un grand requin blanc! Il était à seulement 5 km des côtes, en face de Port-Saint-Louis-du-Rhône (13). L'animal de 5 mètres de long a tourné autour de leur bateau pendant 5 minutes, puis il est reparti.

C'était une femelle, selon un spécialiste interrogé par le quotidien Le Parisien. Elle était là pour chasser, peut-être des

thons: depuis plusieurs années, leur nombre augmente dans cette zone. Plusieurs requins ont été vus cet été dans le Sud de la France, surtout des requins bleus. La précédente observation d'un grand requin blanc dans la région remontait à 2012. Cette espèce a toujours été présente en Méditerranée, où ces squales donnent naissance à leurs petits. En 2021, cette mer abritait environ 250 requins blancs adultes. Certains mesurent plus de 6 mètres de long!

{ LES NOTES }

0/20 à Louis, notre rédacteur en chef du jour (lire p. 7). Durant ses vacances à Pénestin (56), début juillet, il a perdu la montre de sa mère. Il l'avait prise pour regarder l'heure pendant qu'il jouait dans un château gonflable. Malgré ses recherches. il ne l'a pas retrouvée.

0/20 à l'homme arrêté avec 300 contrefaçons de montres de luxe,

de bracelets, de maillots et de shorts, en 2019, à Calais (62). Il vient d'être condamné à 6 mois de prison avec sursis (il n'ira que s'il est à nouveau condamné).

0/20 à l'institutrice de 42 ans condamnée à 10 mois de prison avec sursis, le 14 septembre. à Montargis (45). Elle avait harcelé des collègues et

maltraité des enfants.

20/20 aux pompiers de Liéramont (80) ayant sauvé un chien tombé (et bloqué) dans la trémie d'un agriculteur, dimanche.

20/20 au ioueur de tennis français Ugo Humbert, 24 ans. Il a gagné l'Open de Rennes (35), dimanche, en battant l'Autrichien Dominic Thiem, ancien n° 3 mondial.

20/20 au PSG. Il se retrouve seul en tête

du classement de L1, après sa victoire sur la pelouse de Lyon, dimanche (1-0).

Contrefaçon Ici, imitation (interdite) d'un objet. Trémie

lci, réservoir en forme de pyramide renversée.





Destruction d'une mine (un engin explosif) avec des explosifs.

Un **contreminage** de mines datant de la Seconde Guerre mondiale (1939-1945) a eu lieu le 14 septembre, au large de Brest (29). Le temps de l'effectuer, la navigation a été interdite dans la zone. L'explosion a provoqué un mini-tremblement de terre! {LA PHOTO DU JOUR }



Les inondations ont causé de gros dégâts. Un homme de 54 ans est mort, emporté avec sa maison. Des milliers de personnes ont été privées d'électricité, d'Internet et de téléphone.



234 km/h

C'était la vitesse des rafales de vent du typhon Nanmadol lorsqu'il a touché terre, dimanche, au Japon (Asie). La tempête a causé de grosses inondations et la mort d'au moins 1 personne.

ALLEMAGNE (EUROPE)

On le suit à la trace!



Début septembre, à l'aéroport de Düsseldorf, des douaniers ont découvert un escargot géant (lire n° 7811) au milieu de bagages. En suivant sa trace visqueuse, ils sont remontés jusqu'au sac d'où l'animal s'était échappé. Ils ont alors mis la main sur 92 autres escargots, ainsi que sur du poisson et de la viande! Toute cette cargaison (illégale) arrivait du Nigeria (Afrique).

{LES NOTES }

0/20 à l'automobiliste ayant écrasé un chat,

le 11 septembre, à Flémalle, en Belgique (Europe). Il a ensuite menacé avec un couteau les propriétaires de l'animal. Il a été arrêté.

20/20 à l'équipe de basket-ball de l'Espagne.

Dimanche, elle a remporté l'Eurobasket face à la France (88-76). C'est son 4º titre européen.

Douanier

Personne surveillant les marchandises passant la frontière d'un pays.

Illégal

Interdit par la loi.

Dépression

Ici, maladie se manifestant par une grande souffrance morale, une profonde tristesse. { Le mot anglais du jour } avec MYLLLEWEEKLY : friends



{LA PHOTO DU JOUR }

La patrouille acrobatique de Jordanie (Asie) présentait son numéro de voltige, dimanche, lors d'un festival aérien organisé près d'Athènes, la capitale de la Grèce (Europe).

Louis

rédacteur en chef du jour

« Adopter un alligator, c'est bizarre, mais très drôle ! Si je pouvais avoir la certitude qu'il ne mord pas, ça me plairait d'en avoir un. »

Un alligator de compagnie fait le buzz sur Internet!

a vidéo, étonnante*, a fait le tour du Web en quelques jours. Fin août, un homme a été filmé en train de promener un alligator en laisse, dans un parc de Philadelphie, aux États-Unis (Amérique)! Depuis, il a été interviewé par plusieurs journalistes américains.

L'homme s'appelle Joseph Henney. II a 69 ans. II y a presque 6 ans, alors qu'il était en <mark>dépression,</mark> l'un de ses amis a secouru un bébé alligator. Joseph a décidé de l'adopter. Il l'a nommé Wally. Grâce au reptile, l'homme va mieux. Wally n'est pas agressif. Il ne mord jamais personne, il fait des câlins, dort avec son maître la nuit... Joseph possède un «permis» spécial l'autorisant à garder l'alligator de 1,60 mètre chez lui. S. H.

*tinyurl.com/bdf5x4sv





Wally pèse 70 pounds (*l'unité de masse utilisée aux États-Unis, et dont le nom français est «livre»*). 1 pound = 0,45 kilos. Combien pèse Wally en kilos ? SOIM S¹IS = SÞ¹O X O∠

CINÉMA

Autour du passé du père de Michel, le silence pèse lourd



ourquoi leur père ferme-t-il toujours la porte de son bureau

à clé? Et pourquoi a-t-il un numéro inscrit sur le bras? Michel et Charly aimeraient bien le savoir... Alors, un jour, ces 2 personnages, héros du film d'animation Les Secrets de mon père, profitent d'une fenêtre laissée ouverte pour entrer dans le bureau.

Le papa de Michel et Charly a passé 2 ans à Auschwitz.

Durant la Seconde Guerre mondiale (1939-1945), plus de 1 million de Juifs (personnes issues du peuple de religion juive et ayant un seul dieu, Yahvé) ont été tués dans ce camp. Mais, à la maison, parler de ce suiet est interdit. Leur



père garde le silence sur son passé. Toutes les questions des garçons restent donc sans réponse... Ce film est adapté de la BD Deuxième génération : ce que je n'ai pas dit à mon père. Il a reçu le Prix des collégiens et le Prix des lycéens à Cannes Écrans Juniors.

> Les Secrets de mon père sort aujourd'hui au cinéma.

MIHAJA, 11 ANS

Les dessins m'ont plu

« J'ai aimé le sujet du film et la relation, pas facile, entre Michel et son père. J'ai appris des choses sur la Shoah. Les dessins, assez simples, m'ont plu.»



QUENTIN, 12 ANS

Un film triste et beau à la fois

«C'est bien de parler de l'histoire des camps. Le film est triste et beau à la fois. L'Histoire (la Seconde Guerre mondiale en particulier) m'intéresse beaucoup»



PAULINE, 11 ANS ET DEMI

Les personnages sont réalistes

«L'histoire m'a plu, elle est belle, mais un peu triste. Le sujet m'a intéressée. Les personnages sont réalistes et bien dessinés. Michel est mon préféré, il est plein de vie.»



FAVORIS









{ RÉDACTEUR EN CHEF DU JOUR* }

Louis - 10 ans - CM2 - Habite à Blendecques (Pas-de-Calais) - Veut devenir avocat



• Chanteurs : Slimane et Viannev

• Chanson : Beau-papa

• Film : Vaiana, la légende du bout • BD : Anatole Latuile

du monde

• Série TV : Pokémon

• Livre : Les Géants

• Sportif : Kylian Mbappé

• Site Internet : Wikipédia

• Appli : YouTube

• Jeu vidéo : Super Mario

Si tu es abonné, deviens toi aussi «rédac' chef du jour» en visio. Inscris-toi auprès de Wolfy au 01 53 01 23 88.

Pour vous proposer des produits adaptes, etre contacte par un journaiste de la revoction pour la la la sur un événement d'actualité en lien avec sa date de naissance.

SERVICE ABONNEMENTS : 0825 093 393 (0,15 € TTC/MIN) DU LUNDI AU VENDREDI : 9 H - 18 H

ABONNEZ UN ENFANT A *MON QUOTIDIEN* + My Little Weekly 🛟 + le Cartable Numérique + Mon Quotidien Vidéo Oui, je souscris pour 1 an (300 numéros) à : □ Mon Quotidien + My Little Weekly + le Cartable Numérique + Mon Quotidien Vidé -46% Mon Quotidien seul **159** € au lieu de 210 €* □ chèque à l'ordre de Mon Quotidien Prénom* ☐ Pour régler votre abonnement par CB, Adresse* rendez-vous sur playbacpresse.fr Code postal* DATE ET SIGNATURE OBLIGATOIRES : E-mail des parents Tilla des patients Réléphone et -mail du détenteur de l'autorité parentale si mineur de moins de 15 ans : Pour faciliter la gestion de votre compte en ligne, être contacté par un journaliste de la rédaction l'enfant sur un événement d'actualité, faire partie du Club des lecteurs, où l'enfant peut donner sc préférées de son journal, accéder au PDF de son journal, à l'audio des articles, au Cartable Numér Pour recevoir les offres de nos partenaires : il OUI SIMPLIFIEZ-VOUS LA VIE! nez-vous en 3 clics sur <u>playbacpresse.fr</u>

Quotidien playBac Play Bac Presse SARL*, 14 bis, rue des

Minimes, 75140 Paris CEDEX 03. SERVICE ABONNEMENTS : 59718 LILLE CEDEX 9 DI DE 9 н à 18 н





{ IL RÉPOND }

Rémy Rieffel, sociologue des médias, professeur à l'université Paris 2 Panthéon-Assas.

{ POURQUOI ON EN PARLE }

Événement - La mort d'Élisabeth II (2), reine du Royaume-Uni (Europe), le 8 septembre, a été très commentée dans les médias du monde entier.

*Média

Journal, radio, chaîne de télé, site Internet...

Sociologue

Scientifique étudiant les façons dont les êtres humains vivent ensemble.

Mimétisme

Ici, imitation

Surmédiatisation

Fait de trop parler d'un événement ou d'une information.

Pourquoi les médias* parlent-ils tant d'une reine morte, étrangère et sans pouvoirs ?

Public. «La première raison est liée à l'argent : un événement tel que la mort de la reine du Royaume-Uni (Europe) attire le public. Par exemple, ce genre d'événements est utile aux chaînes d'info en continu pour capter l'attention des téléspectateurs.»

Spectacle. «Les histoires de la famille royale britannique sont comme un feuilleton à rebondissements : il y a des héros, des divorces, des incompréhensions... Cela tient le public en haleine. Pour les médias, cela fait des choses à raconter. Et les costumes, les musiques, les défilés organisés pour la mort de la reine... représentent un grand spectacle. »

Identifier. « De plus, nous avons besoin d'avoir des célébrités auxquelles nous identifier. Les personnes riches



et célèbres semblent avoir des vies extraordinaires, et pourtant elles sont des êtres humains comme les autres : elles souffrent, sont parfois malades... Il est rassurant de constater qu'elles ont parfois les mêmes problèmes que nous. Ces raisons expliquent en partie l'attirance du public pour ce genre de sujets.» Attentes. «Par ailleurs, les médias sont en concurrence entre eux : chacun veut avoir les images les plus fortes, le plus vite possible. Il y a aussi un effet de mimétisme. Ceux qui ne répondent pas aux attentes du public sont mis de côté. Mais cette surmédiatisation fait passer au second plan d'autres informations intéressantes. »

Quel nom donne-t-on à l'ensemble des personnes écoutant ou regardant une émission de radio ou de télé ?

PUBLICITÉ

ÉLISABETH II

1926 - 2022

La reine du XX^e siècle







À GARDER

playBac

Chez votre marchand de journaux